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本 报 讯本 报 讯（ 全 媒 体 记 者

徐黎明徐黎明）“村党支部发动 12
名 党 员 在 村 里 培 育 种 植 能

手，带动 30 户村民加入农产

品 种 植 ，我 们 的 日 子 越 过 越

好了。”近日，泰和县石山乡

社背村村民向江西新闻客户

端“党报帮你办”频道反映。

目 前 ，社 背 村 形 成 了 水

稻、油菜、香菇、蓝莓等多业

态 种 植 格 局 ，其 中 香 菇 种 植

面积从无发展到 80 亩，仅此

一项每年可实现村民土地流

转收入 1.8 余万元，增加农民

就地务工收入 2.4 余万元。

村干部带领群众参与种植业。

本报全媒体记者 徐黎明摄

培育能手 带村民共同奔富
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欢迎关注“党
报帮你办”抖音号
和今日头条号。你
有投诉困难，我们
帮办帮问。

古镇开发切忌“千镇一面”
付 强

一吐为快一吐为快

本报全媒体记者 蔡颖辉
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本报讯本报讯（全 媒 体 记 者洪洪
怀峰怀峰）今 年 4 月 是 全 国 第 35
个 爱 国 卫 生 月 ，为 弘 扬 爱 卫

新风尚，引导群众文明出行，

助 力 省 会 城 市 打 造 安 全 、畅

通、整洁、有序的生活环境，4
月 12 日，本报民生部党支部

携手南昌市青云谱区三家店

街 道 党 支 部 、三 家 店 街 道 祥

和 社 区 党 委 ，走 进 南 昌 市 航

空路西广场开展文明出行劝

导和宣传活动。

活 动 中 ，志 愿 者 们 身 着

红 马 甲 ，认 真 开 展 交 通 安 全

劝导工作，同时对违法占道、

压盲道、占用绿化带、乱停乱

放的车主进行教育劝导和交

通 法 律 法 规 宣 传 ，要 求 大 家

文明规范，确保“进线停车、

方向一致、不压盲道”。经过

两 个 多 小 时 的 劝 导 和 宣 传 ，

航空路西广场的停车区域逐

渐变得整齐有序。

志愿者扶正倒地车辆。
本报全媒体记者 洪怀峰洪怀峰摄

劝导宣传 共建设宜居家园

本报讯本报讯（全 媒 体 记 者陈陈
璋璋）“我们厂房外道路的路灯

已经建好一段时间了，却迟迟

不见启动路灯照明，影响员工

出行。”近日，樟树市工业园一

些企业向江西新闻客户端“党

报帮你办”频道求助。

记者将这一情况反馈给

有 关 部 门 后 ，樟 树 市 纪 委 监

委迅速向市工业园区管委会

下 发 督 办 通 知 书 ，园 区 各 部

门加快施工进度，100 多盏路

灯 很 快 亮 起 来 了 。 今 年 以

来 ，该 市 纪 委 监 委 共 走 访 企

业 438 家次，收集意见建议 59
条，均督促整改到位。

跟进监督 为企业疏堵解难

焕然一新的路灯。

本报全媒体记者 陈璋陈璋摄

本报讯本报讯（全 媒 体 记 者付付
强强 通 讯 员张美娟张美娟）“ 这 条 路

修 得 好 ，修 到 我 们 的 心 坎 上

了！”日前，赣州市章贡区沙

石镇龙埠村村民向江西新闻

客户端“党报帮你办”频道表

示。

据 悉 ，龙 埠 村 村 口 的 道

路 以 前 很 狭 窄 ，路 面 坑 洼 不

平 ，给 村 民 出 行 造 成 极 大 不

便 。 不 久 前 ，沙 石 镇 有 关 部

门掌握群众这一急难愁盼问

题 后 ，从 上 级 部 门 争 取 项 目

资 金 加 宽 了 这 条 路 ，惠 及 全

村 7 小组及周边村组共 4132

人 。 今 年 以 来 ，该 镇 通 过 入

户走访、网格夜话等方式，以

修路、改厕、饮水等民生实事

为抓手，解决群众实际问题，

助推乡村振兴。

修好村路 解群众出行难题

本报全媒体记者 付强付强摄

公路拓宽后，出行更便利。

如出一辙的招牌设计、照搬照抄的小桥流水、千篇一律的特色

小吃、不管走到哪都有的丝绸、首饰、工艺品、钥匙扣……眼下，文

旅市场持续复苏回暖，古镇成为旅游经济中的新宠。据统计，我国

共有2800多座已开发或正在开发的古镇，各地古镇的重复率超过

90%，好多古镇似乎长着“一张脸”，呈现出“千镇一面”的尴尬。

古镇不“古”，根源在于一些古镇的开发建设者急于求成，急于

将旅游资源变现，缺乏整体规划和自主创新，一味地生搬硬套、跟

风模仿抄袭，同质化竞争导致一些古镇越“长”越像，相似性渐渐地

取代了独特性。短时间来看，复制粘贴的思维，可能会带来一些蝇

头小利。但随着时间的推移，它最终会被游客用脚投票，淘汰出

局。

在笔者看来，只有摆脱“千镇一面”，古镇才能吸引更多人。言

简意赅，游客前来古镇旅游，就是希望感受当地村民的生活风貌和

汲取文化营养，只要古镇开发建设者从中探寻富含自身特色的历

史人文景观，挖掘出古镇特有的文化品牌，才有可能形成一个符合

游客期待的旅游目的地。有了这些核心竞争力，再培育一些网红

美食、网红打卡点等给古镇锦上添花。如此一来，古镇既有“面子”

更有“里子”。

“免费为老楼安装电梯，我们很欢迎，
但没想到，这电梯装了 2年还没完工。”4
月 7日，宜春市袁州区宜春八中宿舍区居
民向记者反映他们的烦恼。一家企业承
诺免费安装的电梯，只挖了电梯井，竖起
了钢架后就一直停工。居民为此催促对
方多次，对方均表示因资金出现问题，目
前无法施工。“烂尾”电梯如何处置？4月
12日，记者前往宜春进行了调查。

在宜春八中的教师宿舍楼前，记者看

到单元门附近挖了一个深坑，上面竖起高

达 6层的钢架，深坑被挡板包围，但坑内积

满污水，还长了许多水草。

“2021 年初，小区里有人说认识一家

免费安装电梯的企业，可以为我们这栋老

楼加装电梯，前期也不要居民出钱。”住在

这栋楼的居民李先生告诉记者，住在该楼

的大多是退休教师，对电梯有迫切的需

求，听说能免费安装，大家热情较高，很快

就集体签字同意，联系了这家江西中升乙

源颐居科技有限公司，希望他们尽快施

工。

“2021 年 1 月份就挖好了电梯井，然

后停工到 12月份，又来人安装了钢架。从

这之后就再也没施工了。”李先生说，这期

间施工方因为电梯井选址离单元楼较远

的原因，还收了居民 1 万余元的费用。“去

年居民代表多次联系企业，都得不到何时

能开工的准确信息。对于目前这种局面，

我们也不知道怎么办。”

记者多次拨打居民提供的企业联系

人电话，但均无人接听。

记者随后来到该小区所属的化成街

道办事处反映情况，街办分管领导与袁州

区住房和城乡建设局分管领导马上赶到

现场，研究如何解决群众的烦心事。

“ 我 们 街 办 知 道 这 个‘ 烂 尾 ’电 梯 的

事，也打过几次企业在宜春的联系人电

话，后来电话都没人接了。”化成街道办事

处分管领导表示，目前街办首先是继续做

好现场安全防护工作，确保居民安全，再

就是安排社区抽干污水确保环境卫生，至

于企业恢复施工完善电梯安装，还要请

市、区住建部门协调帮助落实。

“我们来之前已经将这个‘烂尾’电梯

的事上报给了市局，并再次联系了施工企

业在宜春的负责人，责令他们必须给出一

个施工的时间点，不能这样无限期拖下

去。”袁州区住建局副局长范瑜峰在现场

告诉记者，项目停工后，住建局工作人员

通过电话联系、实地走访和约谈的形式，

多次督促该公司宜春办事处负责人，要求

该公司复工，对方一直表示在想办法筹集

资金完成后续工程，但项目资金一直未到

位。如果到了约定的时间节点，江西中升

乙源颐居科技有限公司还不能施工，住建

部门将采取进一步措施。

4 月 13 日，范瑜峰告知记者，经过约

谈，江西中升乙源颐居科技有限公司承

诺：一是在 5 月底前继续做好与业主的协

调工作，由业主承担相关项目的剩余费

用，并由该公司完成后续工程，同时市、区

两级政府的加装电梯补助款给业主冲抵

承担的费用；二是若协商不成，两个月内

由该公司无偿拆除已建工程，恢复原状。

范瑜峰表示：“我局将积极督促江西

中升乙源颐居科技有限公司兑现承诺，若

该公司无法兑现承诺，我局将联合相关部

门依法依规对该项目进行处理。如业主

与企业达成协议，继续施工，我局将协调

相关部门加快审批流程，做好服务工作。

如业主不愿意出资完成后续工程，双方协

商不成，企业又不自行拆除已建工程，我

局将联合属地街道办事处、市自然资源局

袁州分局、区综合行政执法局、区市场监

督管理局等部门对项目情况进行公示，由

区综合行政执法局依法依规处理已完工

的设施。”

老楼加装电梯遭遇“烂尾”
政府部门出手 停工一年多的施工项目即将启动

停工一年多的老楼加装电梯项目。

本报全媒体记者 蔡颖辉蔡颖辉摄

“今天我和大家一起踢球，玩得很开

心。”4 月 10 日，刚刚下课，见到老师的小

浩主动打招呼，脸上露出灿烂的笑容。

小 浩 是 南 昌 市 某 学 校 的 六 年 级 学

生。而在一年前，他还是沉默寡言，很少

与同学交流，甚至会与老师发生冲突的

状态。一次偶然机会，南昌市妇女儿童活

动中心六心家园在开展家庭教育推广计

划走进校园活动中，看出了小浩的异样，

介入辅导，让孩子逐渐打开心扉。

近年来，南昌市妇女儿童活动中心整

合各类社会资源，打造“知心、开心、明心、

连心、信心、爱心”六心家园，提供家庭教

育、心理咨询、法律援助、矛盾调解、爱心

帮扶、技能培训等各类服务，累计开展各

类家庭教育、咨询指导活动 1928 场，线下

服务 3 万余人次，不断推动妇女儿童成长

发展、家庭幸福和谐。

深入开展家庭教育

走进南昌市妇女儿童活动中心，一楼

大厅依次摆放着六个家园的展示海报。

“‘知心家园’是以家庭教育为特色，‘开新

家园’是以‘蒲公英妈妈’阅读推广为特

色，‘明心家园’是以心理咨询和法律援助

为 特 色 …… 当 然 ，六 个 家 园 并 非 孤 立 运

行，而是有机融合，相互借力，充分发挥各

自优势。”南昌市妇女儿童活动中心六心

家园负责人黄春华介绍。

作为六心家园的重要活动，2021 年开

始，南昌市妇女儿童活动中心整合来自教

育、心理咨询、法律等多领域的 40 多人打

造教师团队，深入学校开展人际沟通、亲

子教育等专题课程。“对于一些特殊家庭，

我们会形成个案，深入指导，有针对性地

进行帮助。”黄春华说。

研究家庭教育 20 多年的何静丽向记

者讲述了一对母子的故事。两年前还在

读初二的小俊，长期由妈妈照顾。然而，

妈妈为了生计，每天起早贪黑，放在孩子

身上的精力越来越少。“有一天，妈妈发现

孩子会抽烟，而且沉迷手机，十分生气，动

手打了孩子。此后，母子关系陷入僵局，

妈妈每天都很难过，又不知如何教育，无

奈之下求助于我们。”

为此，何静丽来到小俊家里，深入了

解这个家庭存在的问题根源后，一方面劝

导妈妈避免“负面强化”作用，与孩子沟通

切忌简单粗暴。同时带着妈妈加入读书

群，不断学习如何与孩子沟通。另一方

面，与小俊耐心沟通，陪伴孩子一起学习，

让孩子重新感受温暖。“3 个月后，这对母

子关系回归正常。更让我欣慰的是，这个

妈妈又主动去帮助其他有类似情况的家

庭，让更多人获得关爱。”何静丽感叹道。

广泛播撒阅读能量

近日，一场户外研学活动在艾溪湖湿

地公园举行，十几名家长带着孩子徜徉在

花海中，一起品读绘本《春分》。

策 划 这 场 活 动 的 是 一 名“ 蒲 公 英 妈

妈”王丽梅。两年前，作为全职妈妈的她，

由于长期脱离社会，内心充满担忧。彼

时，南昌市妇女儿童活动中心在推广公益

阅读传播，组建“蒲公英妈妈”阅读团，招

纳全职妈妈。抱着试试看的心态，王丽梅

报了名。经过选拔和培训，她成为首批

“蒲公英妈妈”。

“阅读不仅仅是简单的读书，更是一

种生活方式。就像团队的名字一样，我们

希望‘蒲公英妈妈’能将所学知识传播到

社区、家庭，带动更多人爱上阅读。”该团

队带头人谢莹说，王丽梅从最初的内向害

羞，到组织实践活动，一场比一场好，整个

人的精神面貌也发生了很大改变。

据了解，两年多来，“蒲公英妈妈”志愿

服务队伍深入全市 21个社区开展了 130场

公益亲子阅读、家庭共读、阅读拓展等指导

活动，辐射 3199 个家庭。“第三期活动已经

开始报名，除了全职妈妈，一些在职妈妈也

可以参加，为的是让人员结构更宽泛，让更

多人感受阅读的力量。”谢莹说。

“未来，六心家园将继续汇聚巾帼力

量，深耕家庭教育，弘扬家庭美德，以专业

的咨询服务为更多人排忧解难，以深入的

活动实践凝聚家庭幸福，不忘公益初心，

情暖妇女儿童，为建设幸福家庭、促进社

会和谐贡献新的更大力量。”黄春华说。

汇聚巾帼力量 温暖万千家庭
“六心家园”为妇女儿童撑起幸福蓝天

本报全媒体记者 陈 璋

未满20年列入旧改行列

据悉，瑞金市解放路社区片区城镇老

旧小区提升改造项目涉及 4590 户，包含征

地拆迁费用 4.6 亿元。项目效果图显示，

改造后的风貌以灰白色建筑为主。记者

走访发现，解放西路北侧不少建筑搭建了

脚手架，有工人施工。瑞金市城镇老旧小

区改造工作指挥部办公室张贴的《公示》

显示，解放西路北侧基本完成了外立面改

造，在进行屋面坡屋顶施工。

相比于解放西路北侧的改造如火如

荼，附近的红军小区目前只是拆除了金属

防盗窗，安装了隐形防盗网。进展缓慢的

原因之一是大多数居民认为，小区是 2012
年陆续拆除重建，甚至有几栋楼未满 10年

房龄，未达到旧改的标准。

红军小区的邹先生说：“小区最早建

于上世纪 70 年代，后因存在众多安全隐

患。2011 年 4 月 19 日，经瑞金市市长办公

会议研究，同意小区改造。”2011 年 4 月，

瑞金市人民政府办公室批复瑞金市城乡

规划建设局：“同意对红军小区区域进行

改造，由市城乡规划建设局负责高标准制

定改造规划。对下水道实行一次性改造

到位。”

随后，红军小区的居民拆除了原有老

建筑，重新建设框架结构的新楼房，并在

2014 年之后相继拿到了房产证和国有土

地使用证。

“我们小区是从 2012 年开始，陆续进

行重建的。有人因为没有筹集到钱款，推

迟了重建计划。”邹先生指着小区一户还

未安装门窗的新房说：“这户都还未改造

完成就列入旧改，显然不合理。”

担心旧改达不到效果
红军小区属于自建房小区，2011 年获

得批复后，有 7 栋楼的居民进行了拆除重

建，涉及 50多户。

据了解，2012 年 12 月 10 日，瑞金市城

乡规划建设局向邹先生颁发了《建设工程

规划许可证》，这是该小区第一张《建设工

程规划许可证》。之后，居民们陆续获得

了《建设工程规划许可证》，并通过众筹的

方式进行房屋重建。记者了解到，筹集资

金共同重建房屋的居民多是亲属关系，他

们把房子建起来再进行分配。

红军小区居民为何对房子被列入旧改

有意见？一是不愿意看到新楼列入旧改，浪

费资金；二是怎么改，没人听他们的意见，前

期拆除防盗网时，造成房屋漏水没人管。

这次解放社区片区旧改的内容包括

环境整治、地面改造、立面改造，基础设施

提升等。小区居民钟先生说：“立面改造

要实施墙面粉刷、增加墙面线条，而我们

小区贴的是瓷砖，喷上去的油漆或者制作

的墙面线条很难与瓷砖融为一体，容易发

生油漆和墙面线条脱落，墙体变成大花

脸，达不到改造效果。”钟先生还向记者透

露 ，大 家 重 建 房 屋 时 ，并 未 统 一 顶 棚 颜

色。2019 年，瑞金市有关部门通知他们将

顶棚统一换成红色，居民自掏腰包配合更

换。这次旧改又要求换成灰色的顶棚，居

民说，是不是过几年又要换别的颜色？

记者调查发现，旧改部门鼓励小区居

民成为“设计师”，在改造中根据居民需求

“按需定制”。事实上居民说，他们在表达

需求时被忽视，“每次反映问题要么停工

一段时间，要么户主或家属被所供职的工

作单位‘约谈’。”

居民分析的旧改问题是否专业，所担心

的问题是否存在，记者来到承建瑞金旧改项

目的中建海峡建设发展有限公司寻找答案，

该公司工作人员以领导不在拒绝了采访。

旧改同片区域政策各异

其实，红军小区居民讨要说法的理由

不仅是“房龄没满 20年以上”，还有就是解

放社区片区旧改时，没有一碗水端平。记

者获得一份图纸，在解放社区片区旧改范

围的城心花园小区“纹丝不动”。

解放社区党支部书记钟瑞英坦承，此

次社区改造旨在打造成为环境优美、设施

完善、宜居宜业的新型示范社区。城心花

园小区没有纳入此次老旧小区改造，主要

是因为他们房龄没有达到旧改要求。

城心花园小区竣工时间为 2010 年，而

红军小区是 2012 年之后才陆续重建，为什

么后建成的反而纳入老旧小区改造？钟

瑞英称：“这个问题要问瑞金市旧改办。”

瑞金市城镇老旧小区改造工作指挥

部办公室相关负责人刘建全回复，解放社

区片区去年下半年启动老旧小区改造，后

经瑞金市相关领导商议，城心花园小区没

有达到房龄要求，未纳入此次改造。对于

红军小区是否可以参照城心花园小区执

行？刘建全说：“市里没有给出不改造的

意见，他们不好更改规划。”
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老旧小区改造是一项民生工程，
是城市更新的重要举措之一。对此，
住建部有明确规定——被改造的房屋
房龄应该超过20年。可是，2011年才
获改造批复的瑞金市象湖镇解放社区
红军小区，却又被列入瑞金市 2022年
城镇老旧小区提升改造项目。4月 12
日，记者了解到，早于红军小区竣工的
城心花园小区，也属解放社区片区旧
改范围内，因房龄不足未被列入此次
改造。红军小区未到老旧小区改造年
限，却遭遇区别对待，令人费解。

瑞金红军小区拆除重建后，房龄不足20年又开始改造——

房屋未达年限却被列入旧改

被列入旧改的红军小区居民楼。 本报全媒体首席记者 余红举余红举摄


